

LE SÉNAT

Le mardi 22 novembre 1994

La séance est ouverte à 14 heures.

[Traduction]

LE PRÉSIDENT DU SÉNAT

LECTURE DE LA COMMISSION NOMMANT
L'HONORABLE GILDAS L. MOLGAT

L'honorable Gildas L. Molgat se lève du fauteuil du greffier et dit: Honorables sénateurs, j'ai l'honneur de vous informer que, en vertu d'une commission émise sous le Grand Sceau du Canada, j'ai été nommé Président du Sénat.

(Le greffier donne lecture de la commission.)

Son Honneur le Président, accompagné de l'honorable sénateur Joyce Fairbairn, c.p., et de l'honorable sénateur John Lynch-Staunton, et précédé du gentilhomme huissier de la verge noire, prend place au fauteuil au pied du trône.

Prière.

L'HONORABLE GILDAS L. MOLGAT

FÉLICITATIONS POUR SA NOMINATION
À TITRE DE PRÉSIDENT DU SÉNAT

L'honorable Joyce Fairbairn (leader du gouvernement): Honorables sénateurs, il y a parfois des moments aigres-doux dans cette enceinte. Nous en vivons un aujourd'hui, puisqu'un sénateur occupe maintenant un nouveau poste. En effet, le sénateur Molgat, un vieil ami, devient Son Honneur le Président.

Demain, nous aurons tous l'occasion de faire des observations et d'adresser nos vœux à notre ancien collègue, le sénateur LeBlanc, qui est désormais le Gouverneur général désigné du Canada. Comme l'annonce en a été faite publiquement tard ce matin, nous pourrions y réfléchir et transmettre demain nos vœux au sénateur LeBlanc.

Votre Honneur, au nom de tous les sénateurs de ce côté-ci, je tiens à vous dire que nous sommes très heureux et très fiers que vous occupiez la présidence.

Comme nous le savons, honorables sénateurs, le sénateur Molgat est en politique depuis plus de 40 ans. Il siège au Sénat depuis près d'un quart de siècle. Il a représenté remarquablement toutes les facettes des fonctions du Sénat, que ce soit sur le plan législatif, administratif ou public. Il a été whip, Président *pro tempore* et, à deux reprises, leader adjoint. Aujourd'hui, il occupe la présidence du Sénat. Le sénateur Molgat a la réputation d'être un homme juste, bon, plein d'humour, de compétence et d'intelligence, qui éprouve un grand respect pour notre institution et pour ce qu'elle représente au sein du Parlement du Canada.

Sur une note personnelle, il me suffit de dire que je suis extrêmement reconnaissante d'avoir pu profiter des connaissances du sénateur Molgat ces derniers mois. Il a été d'un grand secours pour moi et pour la Chambre. Il me manquera, quoique mon ami le sénateur Petten me prêtera provisoirement assistance.

Je tiens à remercier le sénateur Molgat. Je suis convaincu qu'il saura rehausser les fonctions du Sénat. Tous les sénateurs respecteront le rôle du Président du Sénat et la personne qui portera ce titre. Bonne chance et toutes nos félicitations!

L'honorable John Lynch-Staunton (chef de l'opposition): Je suis très heureux de me joindre au leader du gouvernement pour vous féliciter, Votre Honneur. Si certaines personnes sont «destinées à de grandes choses», on peut dire que le sénateur Molgat était «destiné au fauteuil». Je me souviens d'un certain débat, à l'automne de 1990, où il a occupé le fauteuil avec beaucoup d'ardeur et même un sens de l'appartenance. Sans doute montrait-il déjà son appréciation et sa compréhension de ce poste et des devoirs qui s'y rattachent. Je sais qu'il s'acquittera de ses fonctions avec beaucoup de justice et de dignité.

Je me rappelle aussi quels sentiments il entretenait à l'égard de la présidence du Sénat. À une époque, il croyait fermement que le titulaire de ce poste devait être élu et il a même présenté un projet de loi à cet effet. Maintenant qu'il occupe le fauteuil, je me demande s'il voudrait revoir sa position, ou ressortir son projet de loi des tiroirs, au cas où certains d'entre nous seraient prêts à combler ses vœux.

J'ai eu la chance de m'initier au leadership, à titre de leader adjoint du gouvernement, à l'époque où le sénateur Molgat était chef adjoint de l'opposition. Je me suis très vite rendu compte à quel point il était juste, franc et fiable. Lorsqu'il s'engageait sur un point quelconque, il respectait toujours son engagement. Je ne sais pas quelle était son opinion à mon égard, mais je peux vous assurer, honorables sénateurs, qu'il a grandement facilité mon travail à l'époque. Une entente de ce genre entre les leaders est très importante, car c'est à cette condition seulement que le Sénat peut fonctionner correctement. L'une des motivations du sénateur Molgat est, sans aucun doute, son profond respect à l'égard du Sénat.

[Français]

Alors je voudrais le féliciter au nom de tous mes collègues et lui souhaiter nos meilleurs vœux de succès. En passant, il est intéressant de noter qu'aujourd'hui, deux Canadiens d'origine française hors Québec reçoivent de très grands honneurs. C'est peut-être une coïncidence mais c'est aussi une marque de respect pour leur communauté qui est honorée de cette façon. Il s'agit de l'honorable sénateur LeBlanc dont on parlera demain qui est du Nouveau-Brunswick et du sénateur Molgat du Manitoba. C'est aussi un honneur pour tous les Canadiens que de telles personnes soient nommées de cette façon.

L'honorable Marcel Prud'homme: J'ai connu le sénateur Molgat en 1970-1971. Il était le président du comité du Sénat et de la Chambre des communes sur le renouvellement de la Constitution.

[Traduction]

• (1410)

C'était il y a 23 ans, et nous en parlons encore aujourd'hui. C'était un président on ne peut plus équitable. Je suis désolé de le voir quitter ses fonctions actuelles, puisqu'il entretenait de bons rapports avec les sénateurs indépendants. Je lui ai assuré de notre collaboration. Voilà donc qu'il est le nouveau Président de la Chambre, et je me réjouis de le voir accéder à ce poste...